

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 33 (1888)
Heft: 10

Vereinsnachrichten: Rapport sur l'activité des sociétés cantonales d'officiers, de celle de la VII^e division et de la société suisse des officiers d'administration en 1886-87

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Muret à la ville de Lausanne, M. le syndic Cuénoud à la Société des officiers, M. le colonel David à l'état-major, M. le colonel C. Favre à la Section vaudoise des officiers, M. le major Ruffy au chef du département militaire fédéral, à qui un télégramme est envoyé, M. le colonel Boiceau aux instructeurs, M. le lieut.-colonel Favey aux sous-officiers et à la troupe, M. le colonel Gaulis au landsturm, M. le capitaine-adjudant Colombi, en italien, à l'union des officiers suisses, M. le major Isoz au Département militaire cantonal. M. le lieut.-colonel Bourgoz et M. le major de cavalerie Pietzker répondent au toast aux instructeurs, le premier en buvant à la discipline, le second aux officiers et aux troupes de la Suisse romande. Citons encore des productions de M. le lieutenant-colonel Guillemin, de M. le major Rambert, de M. le 1^{er} lieutenant Chavannes et de M. le lieutenant Secretan, toutes fort applaudies.

Vers 5 heures, les officiers se séparaient au son de la retraite exécutée par la Fanfare.

Le tir au revolver organisé pour le samedi précédent le jour de l'assemblée générale a été très fréquenté. Il a eu lieu dans un nouveau stand spécial installé sur les côtes de Montbenon et fort bien aménagé.

Voici la liste des cinq premiers prix délivrés dans chaque série :

Cible de la société : 1. Kräutler, Ch., capitaine d'infanterie, Morges; 2. Adrien Mercier, 1^{er} lieutenant de dragons, Lausanne; 3. David Vautier, lieutenant d'artillerie, Grandson; 4. capitaine Dr Kohler, Lausanne; 5. François Perrin, capitaine de guides, Ouchy. — Cible à points : 1. Edouard Bonnard, 1^{er} lieutenant de cavalerie, Lausanne; 2. Chessex, lieutenant d'infanterie, Territet; 3. L'Eplattenier, lieutenant d'artillerie, Lausanne; 5. Dav. Vautier, lieutenant d'artillerie, Grandson.

RAPPORT SUR L'ACTIVITÉ DES SOCIÉTÉS CANTONALES D'OFFICIERS, DE CELLE DE LA VII^E DIVISION ET DE LA SOCIÉTÉ SUISSE DES OFFICIERS D'ADMINISTRATION EN 1886-87.

Société des officiers du canton d'Argovie.

La vie de la société est, par suite des dispositions naturelles du canton, plutôt décentralisée. L'activité militaire des officiers argoviens, en dehors du service, se concentre dans les six sous-sections d'Aarau, Brugg, Lenzbourg, Muri, Suhrenthal et Zofingue.

Il n'y a pas eu pendant l'année écoulée d'assemblée générale du corps d'officiers argovien.

La sous-section d'Aarau l'emporte sur les autres en nombre comme en activité. Pendant le semestre d'hiver il y a eu chaque mois en moyenne deux séances et un ou deux exercices de jeu de guerre.

Comme complément à ces derniers, une reconnaissance des passages du Jura a été exécutée. Il y a eu comme d'ordinaire un cours d'équitation.

La section de *Brugg* a une ou deux réunions par mois et s'est aussi activement occupée de jeu de guerre. Nous devons mentionner que depuis le 1^{er} mai 1886, la section a organisé l'enseignement militaire préliminaire du troisième degré pour les jeunes gens de Brugg et des environs. La section compte trente-deux membres.

La section de *Lenzbourg* se rassemble une ou deux fois par mois pour entendre et discuter un travail ou un rapport. En outre, les officiers s'exercent ensemble à l'équitation et au tir au revolver.

La section de *Muri* est une société militaire de district, pour officiers et sous-officiers; elle se réunit quatre fois l'an.

Les sections de *Suhrenthal* et de *Zofingue* se sont occupées de temps en temps de travaux militaires et de jeu de guerre; elles ont fait ensemble une reconnaissance, et organisé des exercices de tir au revolver.

Société militaire de Bâle-Campagne.

La société a eu en 1886 deux réunions; le 24 janvier, aux bains de Bubendorf, où M. le premier lieutenant d'infanterie E. Marti lut un rapport sur les exercices de tir obligatoires de l'infanterie; l'autre le 19 décembre, à Sissach, où furent présentés deux travaux: l'un de M. le capitaine d'artillerie Oscar Frey, sur l'invasion des Français en Suisse, en 1798, en considérant spécialement les combats de Neuenegg et du Grauholz; l'autre de M. le lieutenant-colonel Oberer, sur les manœuvres impériales allemandes près Strasbourg en 1885.

Le 23 mai eut lieu une reconnaissance du plateau de Gempen, dirigée par MM. le lieutenant-colonel Oberer et le major d'état-major Gutzwyler.

En 1887 il n'y eut qu'une séance, où M. le capitaine d'état-major Holinger rapporta sur la marche au combat de la division d'armée suisse et M. le major d'artillerie Buser sur le fusil de petit calibre Hebler.

Le nombre des membres en 1887 a été de 114 officiers et de 41 sous-officiers, la fortune de la société montant à 997 fr. 11 c.

Société des officiers de Bâle-Ville.

La société compte 108 membres. Il y a eu pendant l'hiver 1886-1887 onze séances générales, où ont été présentés les travaux suivants :

L'approvisionnement dans l'armée allemande, par M. le capitaine Georg, quartier-maître (en deux fois.)

Les manœuvres des I^e et II^e divisions, par M. le colonel Wieland (deux soirées.)

La méthode de combat de l'infanterie suisse, par M. le capitaine d'infanterie Brodbeck.

Les manœuvres impériales allemandes en 1886, par M. le lieutenant-colonel Oberer.

L'artillerie de position, par M. le capitaine d'artillerie Werdenberg.

Les lettres stratégiques du prince Kraft de Hohenlohe, par M. le capitaine d'infanterie Iselin.

La situation militaire de la Suisse en cas de guerre, par M. le colonel Rod. Merian.

Société des officiers de Bellinzone.

Il y a eu en 1886 huit séances, où ont été traités les sujets suivants :

Sur l'esprit militaire de nos troupes, par M. le major Rondi.

Rapport sur la proposition des officiers du 20^e régiment, concernant l'amélioration des exercices de tir, par M. le major Rusconi.

Sur la défense des localités, en deux séances, par le même.

La tactique élémentaire, par le même.

Deux tirs au revolver ont eu lieu dans la même année.

En 1887 les travaux suivants ont occupé huit séances :

Sur la centralisation militaire, par M. le lieutenant-colonel Colombi.

Une surprise sur le Mont-Cenis, par le même.

L'organisation des troupes d'administration, par M. le lieutenant Stoffel.

Les manœuvres autrichiennes dans le Tyrol en 1886, par M. le lieutenant-colonel Curti.

La question de Savoie, par M. le major Gambazzi.

M. le lieutenant Conti a montré à la société le matériel du bataillon du génie au dépôt fédéral de Bellinzone.

Société des officiers du canton de Berne.

D'après ses statuts, cette société n'a d'assemblée générale qu'une fois par an, le reste du temps son activité est bornée à celle de son comité. Comme jusqu'à ces derniers temps il n'y a pas eu de sous-sections proprement dites, il n'y a rien à dire de leur activité.

Nous n'avons pas entre les mains de rapports concernant les nombreuses sociétés locales.

Dans l'assemblée générale du 16 mai 1886, après un rapport du président sur l'activité du comité pendant l'année écoulée, on entendit M. le major d'infanterie Egger sur le fonds Winkelried cantonal et la création d'un fonds fédéral, et M. le major de troupes sanitaires Dr Dick, sur la taxation des chevaux d'officiers.

M. le lieutenant-colonel Sigrist formula, au nom du comité, le projet d'une reconnaissance tactique, projet qui fut accepté, avec la modification de M. le colonel Feiss, demandant que la reconnaissance se fît conjointement avec un exercice de troupes. Un intéressant travail de M. le lieutenant-colonel Hungerbühler sur la guerre serbo-bulgare termina la séance.

L'assemblée générale de l'an dernier eut lieu le 17 juillet à Biel. Après le rapport sur l'activité du comité pendant l'année écoulée, M. le colonel Scherz parla de l'organisation et de l'instruction du landsturm, M. le lieutenant-colonel Sigrist de la formation de sections locales, et M. le major Egger, président du comité cantonal, du fonds Winkelried, de la fusion de celui-ci avec le fonds fédéral.

Après les discussions il y eut excursion à Macolin par le funiculaire et banquet.

Société des officiers de la VII^e division.

Le nombre des membres a été en 1886 de 546, l'an dernier de 564, répartis entre les sections de Thurgovie, St-Gall ville, Toggenbourg, Rheintal, IV^e arrondissement de recrutement de la VII^e division et Hérisau.

L'activité de la société étant surtout portée sur les sections, il n'y a pas eu en 1886 d'assemblée de délégués ou générale.

La section de Thurgovie comprend la société cantonale et les sociétés d'officiers de Frauenfeld et Weinfelden. Dans deux assemblées de la société cantonale on a entendu des travaux sur les lettres militaires de Hohenlohe et sur des manœuvres de division

en 1886 dans le grand-duché de Bade. La société de Frauenfeld a produit des travaux sur les signaux optiques, l'histoire et les qualités du fusil à répétition, la centralisation de l'administration militaire, la fortification de campagne, la mobilisation des chasseurs des Alpes italiens, la guerre dans la Sologne en 1870-1871, la reconnaissance du terrain pour la conduite des troupes, les lettres de Hohenlohe sur la cavalerie et sur la réserve de munition dans le combat. Il y a eu en outre trois exercices de jeu de guerre et six tirs au revolver. La société de Weinfelden a eu cinq séances, s'est exercée au jeu de guerre et, en été, au tir au revolver.

La section de *St-Gall ville* compte 210 membres; elle a eu deux assemblées générales et a entendu des travaux sur les sujets suivants :

1. Le contrôle de l'armement dans le VII^e arrondissement de division.
2. Les manœuvres de brigade de la VII^e division en 1885.
3. Les manœuvres de division de la même année.
4. Enseignement tactique des dernières années.
5. Les manœuvres austrichiennes à Tullen et St-Pölten.
6. La guerre serbo-bulgare.
7. Enseignements tirés des manœuvres des I^{re} et II^e divisions.
8. Les manœuvres de corps d'armée en Galicie.
9. Souvenirs des manœuvres de la II^e division wurtembergeoise.

Il y a eu six exercices sur le terrain, un cours d'équitation de quatre semaines et six tirs au revolver.

La section du *Toggenbourg*, comptant 55 membres, a eu cinq réunions, avec des travaux sur : 1. L'artillerie allemande dans les guerres de 1866 et 1870. 2. Connaissance du cheval. 3. Les guerres de Bourgogne.

Sept tirs au revolver ont réuni de nombreux participants.

La section du *Rheintal* a entendu dans son assemblée générale un travail sur la fortification de campagne et a organisé un exercice pratique de service en campagne.

La section du *IV^e arrondissement de recrutement* comprend 56 membres.

Les quatre séances ont été remplies par les travaux sur : 1. L'artillerie. 2. L'emploi de la marmite individuelle. 3. Le détachement de Boltenstern pendant la guerre 1870-71.

Il y a eu un tir au revolver.

La section d'*Hérisau* a eu trois tirs au revolver; elle a entendu des travaux sur : 1. Les aventures d'une compagnie de pionniers saxons dans la guerre de 1870-71. 2. Le travail d'organisation

pour la mobilisation du bataillon d'infanterie. 3. Sur la direction militaire du contrôle. 4. Travaux administratifs au bataillon d'infanterie jusqu'à la concentration de la division.

A l'assemblée générale de la société, l'an dernier, les sujets suivants ont été traités : 1. Le tir en dehors du service, d'après un rapport de M. le major Steiger, de St-Gall. 2. La restauration du monument du général Weber à Frauenfeld. 3. L'acquisition des chevaux d'officiers.

La section de *St-Gall ville* a eu deux assemblées en 1887. Les travaux suivants y ont été présentés : 1. Notre artillerie de position. 2. Le service du bataillon suisse en campagne. 3. Jusqu'à quel point les tirs fédéraux répondent-ils aux besoins de l'armée? 4. Sur les blessures résultant des armes à feu, en particulier des fusils Hebler et Rubin. 5. Essais comparatifs des fusils Hebler et Vetterli. 6. L'organisation du service des étapes en temps de guerre. 7. Administration, approvisionnement et entretien du bataillon d'infanterie en service actif. 8. Sur les achats de chevaux. 9. Les manœuvres de détachement à Schœnengrund. 10. Les manœuvres de détachement de la VII^e division les 8, 9 et 10 septembre.

Il y a eu en outre des exercices de jeu de guerre pour officiers d'état-major et officiers subalternes, un cours d'équitation avec des chevaux de la régie et sept tirs au revolver.

La section *Untertoggenbourg*, constituée à nouveau l'année passée compte treize membres actifs et sept passifs. Elle a eu quatre séances et a entendu les deux travaux suivants : 1. La mobilisation du bataillon d'infanterie. 2. Les nouveaux explosifs et leur emploi.

Des expériences furent faites conjointement avec le dernier travail.

La section du *Toggenbourg* a discuté dans sept séances : 1. Les manœuvres de brigade à Fribourg en 1884. 2. Les manœuvres d'automne du XVIII^e corps français et l'organisation militaire française. 3. Les traits caractéristiques des blessures d'armes à feu. 4. Les manœuvres de brigade de la VII^e division, l'année dernière. 5. L'artillerie de montagne. 6. L'histoire du service sanitaire dans l'armée suisse.

Un cours d'équitation avec chevaux de la régie et un cours particulier ont eu de nombreux participants.

La section du *Rheinalthal* s'est réunie une fois pour tirer au re-

volver et une fois pour entendre un travail sur l'administration, l'entretien et la nourriture du bataillon en temps de guerre.

La section du *IV^e arrondissement de recrutement* (Oberland st-gallois) s'est réunie quatre fois en 1887. Les travaux suivants ont été présentés : 1. Les manœuvres impériales en Galicie. 2. Esquisses de géographie militaire. 3. La question de l'organisation des cadres de sous-officiers. 4. Les combats dans le canton de la Linth sous la République helvétique.

La section a occasionné la fondation des sociétés de sous-officiers de Werdenberg, Sargans-Wartau, Wallenstadt et Gaster-district du Lac.

La section de *Thurgovie* a eu, comme société cantonale, deux séances pour le règlement des comptes de l'année, la nomination du comité de la Société de division et pour entendre un travail sur le rassemblement de troupes de 1886. Un tir au revolver a réuni 33 officiers.

La société des officiers de Frauenfeld a eu six séances, consacrées aux sujets suivants : 1. Chevaux d'officiers. 2. L'artillerie de position. 3. L'organisation du landsturm. 4. La mobilisation en France en 1870. 5. Le combat d'infanterie.

Le cours d'équitation avec chevaux de la régie a réuni sept officiers; treize membres de la société ont obtenu le subside fédéral pour le tir au revolver.

La section de Weinfelden a eu cinq exercices de jeu de guerre et des tirs au revolver en été.

La section d'Hérisau s'est occupée, l'an dernier, de l'acquisition des chevaux d'officiers et de la centralisation militaire. Il y a eu deux exercices de service en campagne et trois reconnaissances. Il a été présenté les travaux suivants : 1. Enseignements de la guerre franco-allemande sur l'entretien de la compagnie. 2. Les travaux de cantonnements. 3. Le service de sûreté en marche. 4. La discipline. 5. L'activité de la compagnie d'administration. 6. Le service sanitaire de l'armée suisse.

Société militaire du canton de Genève.

Les travaux suivants ont été présentés en 1886 :

M. le colonel de Saussure : La redoute de Rohan dans les Grisons.

M. le lieut.-colonel de la Rive : Marche de guerre de la division.

M. le capitaine Bastard : L'emploi du vélocipède.

M. le premier-lieutenant Autran : Sur les rapports entre les troupes de combat et les troupes techniques pour la fortification de campagne.

M. le premier-lieutenant Brun : Visite d'une batterie côtière.

M. le capitaine Cartier : Les ponts de guerre.

Le même : Les batailles d'Essling et de Wagram.

M. le capitaine Jeanneret : Le recrutement en Suisse.

M. le lieut.-colonel Secretan : Les derniers jours de l'armée de l'Est en 1871.

L'année dernière :

M. le premier-lieutenant Autran : La fortification provisoire de campagne.

M. le premier-lieutenant Brun : Les coupoles cuirassées dans la fortification moderne et les expériences de Cottroceni-Bucarest.

M. le colonel de Saussure : Histoire de la forteresse d'Huningue.

M. le capitaine Lacombe : La photographie au point de vue militaire.

M. le major Favre : La centralisation militaire.

Le même : La guerre serbo-bulgare.

M. le capitaine Cartier : Deux conférences sur l'histoire militaire.

M. le colonel Coutau : Tactique formelle du régiment et de la brigade d'infanterie.

M. le lieut.-colonel Favre : Les lettres militaires de Hohenlohe sur l'infanterie.

M. le lieut.-colonel Secretan : Sur la tactique de l'infanterie.

M. le capitaine Picot : Les lettres de Hohenlohe sur l'artillerie.

M. le colonel-divisionnaire Ceresole : La mobilisation suisse.

Le même : La mobilisation du 17^e corps français.

La société a nommé un comité pour diriger l'instruction militaire préparatoire; elle a fait des démarches pour faciliter la participation des officiers aux cours d'équitation; grâce à l'initiative de M. le lieut.-colonel Isler, le jeu de guerre a été introduit.

Société des officiers du canton de Glaris.

En 1886, la société a eu cinq assemblées générales, où, en dehors des affaires administratives, on s'est occupé de travaux sur le Gothard, son importance, sa défense, par M. le capitaine du génie Becker, et l'armée autrichienne, par M. le lieutenant-colonel Gallati.

Le comité s'est occupé avec succès de collectes pour le fonds

Winkelried fédéral, ainsi que de la formation d'une société par actions pour l'établissement d'un manège à Glaris.

Société des officiers du canton des Grisons, à Coire.

Cette société, qui compte 149 membres, a eu en 1886/87 neuf séances et a entendu les travaux suivants :

M. le capitaine d'état-major Cleric : La campagne de Rohan dans la Valteline en 1635.

M. le capitaine d'état-major Brügger : L'état-major général, sa tâche, ses travaux.

M. le major Jäklin : Le nouveau fusil de l'infanterie allemande, modèle 1884.

Un exercice de jeu de guerre, dirigé par MM. les majors Parli et Jäklin, a occupé plusieurs soirées. La bibliothèque, d'ailleurs peu considérable, n'a été utilisée que par quelques membres. Le cours d'équitation projeté n'a pu avoir lieu par suite de circonstances locales défavorables. Le tir au revolver, bien que pratiqué quelquefois, n'a pris qu'un faible développement, le stand étant trop éloigné et la plupart des membres faisant partie d'autres sociétés de tir.

Société des officiers de la ville de Lucerne.

En 1885/86 la société s'est rassemblée onze fois, dont neuf pour discuter des questions militaires et les deux dernières pour s'occuper de l'organisation de la fête fédérale des officiers. Voici les sujets traités :

1. Un terrain de manœuvres pour les divisions IV et VIII, avec appendice historique, par M. le colonel Bindschedler.

2. L'organisation de l'armée italienne, par M. le colonel Am Rhyn.

3. et 4. L'art de la guerre au moyen-âge et dans les temps modernes, par M. le lieut.-colonel von Elgger.

5. La surprise de Fontenay, par M. le capitaine de Wattenwyl.

6. Les combats devant le Môle de Gaëte et les préparatifs du siège de cette forteresse par les Piémontais en 1860, par M. le colonel Göldlin.

7. Critique de nos règlements d'exercice d'infanterie, par M. le major Zemp.

8. L'organisation des armées serbe et bulgare, par M. le colonel Am Rhyn.

9. Les cours préliminaires de cadres aux cours de répétition d'infanterie, d'après le travail de M. le capitaine Usteri, à Zurich.

A cette activité et à une petite fête de famille sous la forme d'un bal d'officiers, vint s'ajouter la grande fête fédérale des officiers à l'occasion du 500^e anniversaire de la bataille de Sempach.

Société des officiers du canton de Neuchâtel.

Des 222 membres de cette société, ceux de Neuchâtel, de la Chaux-de-Fonds et du Locle sont seuls réunis en sections.

Pendant l'hiver 1886/87, la section de Neuchâtel a entendu les travaux suivants :

Défense du canton de Neuchâtel contre une invasion venant de l'ouest, par M. le lieutenant Sacc.

Questions d'instruction militaire, par M. le lieutenant Dubied.

La bataille de St-Privat, par M. le capitaine de Pury.

Les carabiniers, par M. le lieutenant Savoie.

La mission suisse sur le théâtre de la guerre serbo-bulgare, par M. le lieutenant Bonhôte.

Les agents de police suisses en Egypte, par M. le lieutenant de Perregaux.

L'administration aux manœuvres des I^e et II^e divisions, par M. le major Barrelet.

Les transports militaires par chemin de fer, par M. le lieut. Nippel.

Une armée romaine en campagne, par M. le capitaine Gyger.

Projet d'une nouvelle école de régiment et de brigade, par M. le capitaine Prince.

L'emploi de l'artillerie, par M. le lieutenant Courvoisier.

L'infanterie en campagne, par M. le lieutenant Leuba.

L'administration d'un bataillon en campagne, par M. le lieut. Chable.

Il y a eu en outre sept exercices de jeu de guerre.

La section de Chaux-de-Fonds a déployé une grande activité en 1886/87, grâce à un nouveau règlement qui déclare les séances obligatoires et frappe les absents non excusés d'une amende de 50 centimes.

Il y a eu des travaux sur :

La campagne des Anglais au Soudan, par M. le major Courvoisier.

L'emploi des coupoles cuirassées dans la fortification, par M. le colonel Perrochet.

La bataille de St-Privat, par M. le capitaine de Pury.

La tactique de l'infanterie, par M. le lieut.-colonel Secretan.

Bazaine et la bataille de Gravelotte-St-Privat, par M. le capitaine L. Bourquin.

La fourniture des chevaux d'après le nouveau règlement d'administration, par M. le capitaine Gillard.

L'histoire de l'uniforme de l'armée suisse, par M. le peintre Bachelin.

Il y a eu deux exercices de jeu de guerre.

Les sections de Neuchâtel et Chaux-de-Fonds ont pratiqué le tir au revolver et ont étudié la question de la subvention fédérale de ces tirs.

Vu le petit nombre de ses membres, la section du Locle n'a eu qu'une ou deux séances, où quelques règlements ont été discutés.

La Société cantonale s'est réunie plusieurs fois en assemblées générales pour fixer les travaux des sections pour la fête cantonale des officiers qui a eu lieu à la Chaux-de-Fonds au commencement de juillet 1887. Dix-sept officiers ont pris part à une reconnaissance dans la vallée de la Brévine.

Société des officiers du Nidwald.

En 1886, la société comptait 22 membres; son activité s'est traduite par les deux travaux suivants :

M. le lieut.-colonel Blättler : Sur l'histoire des armes, et

M. le capitaine Odermatt : L'expédition de Boltenstern dans la vallée de la Loire en 1870/71.

Une excursion militaire dans la montagne, projetée en 1886, n'a pu avoir lieu surtout à cause des cours de répétition de l'élite de cette année.

Société des officiers de l'Obwald.

En 1886, cette société, forte de 32 membres, n'a eu qu'une assemblée générale, où M. le colonel Bindschedler, instructeur d'arrondissement, a parlé d'un épisode de la guerre franco-allemande.

La caisse de la section a souscrit 30 fr. pour le fonds Winkelried.

Société des officiers de Schaffhouse.

Il y a eu une assemblée générale et huit séances ordinaires, ainsi qu'un tir au revolver et un cours d'équitation.

Des travaux ont été présentés par :

M. le capitaine Frauenfelder, sur le rassemblement des III^e et V^e divisions.

M. le lieut. Imhof, sur le combat autour de la ferme St-Hubert à la bataille de Gravelotte.

M. le premier-lieutenant Wolf, sur le combat autour des fermes de Hougmont et de la Haye-Sainte à Waterloo.

M. le lieut.-colonel Ziegler, sur la bataille de Zurich.

M. le premier-lieutenant Habicht, sur l'artillerie dans les guerres de 1866 et 1870.

M. le premier-lieutenant Eug. Muller, sur l'équipement de notre infanterie.

Société des officiers du canton de Schwytz.

Les 23 officiers d'Einsiedeln se sont réunis cet hiver, comme auparavant, chaque samedi soir, pour consacrer une heure à la lecture d'ouvrages militaires. L'assemblée générale a eu lieu au Grütli; la question des cours de cadres et celle de la réorganisation des exercices de tir, posées par le comité central de la Société suisse des officiers, y ont été discutées.

Société des officiers de Soleure.

La grande majorité des membres habitant la ville de Soleure ou ses environs immédiats, l'activité se concentre sur les séances de la Société militaire de cette ville. Dans cinq réunions, la société, outre les discussions d'affaires, a entendu les travaux suivants :

Les manœuvres du corps d'armée wurtembergeois en 1886, par M. le colonel Roth, de Wangen.

La guerre de montagne, par M. le capitaine von Sury.

Tactique du feu et direction du feu, par M. le capitaine d'infanterie Schiessle.

L'artillerie suisse de position, par M. le major Affolter.

M. le capitaine d'infanterie Schlappner a fait voir de nouveaux reliefs fort bien exécutés d'après la carte au 1 : 25,000 et des photographies très réussies de ces reliefs.

Un cours d'équitation très fréquenté a eu lieu sous la direction de M. le lieutenant-colonel Vigier.

Société suisse des officiers d'administration.

Pendant l'année 1885/86, la section de Lucerne fonctionna comme Vorort. Des représentants du comité central prirent part,

avec le commissaire des guerres en chef, aux tractations pour la création du fonds Winkelried fédéral. L'assemblée générale annuelle a eu lieu à l'occasion de la fête centrale des officiers. La proposition de la section de la VII^e division, d'introduire les cuisines roulantes dans les troupes à pied, ayant été repoussée, cette section, désignée comme Vorort pour la période suivante, se retira et fut remplacée par celle de Berne.

Dans le cours de l'année, les officiers d'administration de Bâle-Ville ont fondé une société, qui est devenue une section de la Société générale. Cette dernière comprenait à la fin de 1886 quatre sections avec 96 membres et 88 membres individuels. Une subvention de 200 francs a été fournie aux « Blätter für Kriegsverwaltung ».

Société des officiers du canton de Zurich.

Pendant les années 1886 et 1887, le comité a eu huit séances. En janvier 1886, celui-ci s'occupa des moyens de mettre en œuvre une décision antérieure, en créant, par souscription nationale, à l'occasion du jubilé de Sempach, un fonds Winkelried fédéral; plus tard, une assemblée de délégués des sociétés de chant, de gymnastique et de tir, des sociétés d'officiers et sous-officiers, etc., fut convoquée et un comité d'initiative nommé.

Une question mise au concours le même mois, avec délai jusqu'au 31 mars 1887 : Description de la première bataille de Zurich, ne reçut pas de réponse.

En été 1886, les officiers zuricois prirent part à la fête centrale de Lucerne et à l'assemblée des délégués.

Les assemblées générales ont eu lieu le 30 janvier 1887 à Winterthour et le 13 novembre à Zurich.

Dans la première assemblée les travaux suivants ont été lus :

La cuisine et les frais du soldat et leurs exigences actuelles, par M. le lieut.-colonel de cavalerie Blumer.

L'acquisition des chevaux par le corps d'officiers, par M. le capitaine de cavalerie Hurlimann.

Considérations sur l'état actuel des forces militaires françaises, par M. le major d'infanterie Geilinger.

A la seconde assemblée :

Exposé de la question de la centralisation militaire, par M. le colonel Meister.

On entendit aussi deux rapports sur l'assurance des troupes contre les accidents et un sur la question des musiques militaires.

Société des officiers du canton de Zoug.

La société s'est recrutée jusqu'ici exclusivement des officiers du bataillon 48 d'élite. En 1886, il y a eu deux assemblées où, outre les affaires usuelles, on a discuté la question des cours de répétition du bataillon au régiment et écouté un travail de M. le capitaine Uttinger, sur les fortifications du Gothard.

Manquent les rapports des sections de Vaud, Valais et Uri. Les officiers de Fribourg ne s'étant réunis en section cantonale que l'année dernière, il n'y a rien à dire de leur activité.

Berne, le 30 août 1888.

Pour le Comité central de la Société suisse des officiers :

Le rapporteur : (Sig.) A. WALTHER, colonel.

**Les courses de Berne.**

Dimanche 30 septembre ont eu lieu à Berne les courses du *Rennverein* suisse ; les inscriptions étaient fort nombreuses ; les prix ne leur cédaient en rien. Seul le beau temps ne s'est pas mis de la partie. Le baromètre était tombé d'un bon centimètre dans la journée. C'est dire qu'on s'attendait à tout et que les spectateurs auraient pu monter richement entr'eux plusieurs boutiques de marchands de parapluies. Le ciel n'a pas voulu infliger de démenti à son ami le baromètre et les courses se sont accomplies par des alternatives de bourrasques, d'averses, d'éclairs et de tonnerres.

Le jury des courses était composé de MM. Hertenstein, président de la Confédération, colonels Desgouttes et Wille, lieutenant-colonel Nelser-Wirz, major Gugelmann, et de MM. Rud. Paravicini et Henry Oswald.

Les courses ont eu lieu sur le plateau de l'Enge, qui a le désavantage d'être loin de la ville et en pente. Si Berne tient à conserver des courses, elle fera bien de renoncer à un champ aussi peu favorable et de le remplacer par le Kirchenfeld, par exemple, qui aurait au moins l'avantage d'être plus uni et d'être à portée du public. La piste d'hier était déplorable ; elle manquait de fond et même si le terrain eût été bon, elle avait le grand défaut de ne pas présenter de ligne droite, ce qui ne permettait pas de juger si les chevaux étaient bien ou mal montés. Les tournants don-